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內地發赴美留學預警

特朗普政府針對中國可以去到幾盡？貿易戰、科技戰
之後，莘莘學子成為遭美國當局針對的群體。鑒於一段
時間以來中方部分赴美留學人員簽證受限，中國教育部
昨天發佈今年第一號留學預警，提醒留學者要加強風險
評估，增加防範意識。有資深教育界老友對自明說，
「拿青年學子開刀，人為設限阻礙兩國教育交流，當下
看學子受傷害，長遠看美國自害，影響深遠。」
老友分析，中美建交四十年來，兩國教育人文交流
長足發展。在教育領域，中國長期錄得「逆差」，套
用特朗普的話說，應該是「美國佔了中國很多便

宜。」回想在改革開放初期，在國人還不夠自
信的那個年代，就有人質疑中國

的海外留學政策

是將中國最優秀人才白白送給美國，在教育上「倒
貼」美國，只因當時學成歸國的留學生比例較低。如
今美國政府開始擔心起中國留學生對美國的「侵
蝕」，特朗普本人甚至影射所有中國留學生都是「間
諜」，時移勢易，情景反轉，令人唏噓。
老友說，阻礙中美教育人文交流，傷害中國留學人
員的尊嚴，侵害他們的正當權益，從長遠來看，最終
受損失的必定是美國。
首先，大家都知道，美國是世界人才的聚寶盆，美
國近幾十年來的科技發展優勢，離不開它的人才政策
和移民政策。美國憑借其高等教育優勢，每年從世界
各國吸引了大量優秀人才去深造，又利用其移民政
策，將部分最優秀人才留住，人聚財聚。美國國際教
育協會發佈的《2018門戶開放報告》顯示，全美共有
109萬外國留學生，其中有三分之一來自中國，僅這
部分學生，每年就對美國經濟作出近140億美元的貢
獻。另據美國人口普查局2016年的統計，矽谷科技
人才71%是外國人，美國的物理學博士，有一半是外

國人，其中不乏中國人。收緊移民政策，限制中國留
學生，美國經濟和美國教育業必受「內傷」。
老友笑稱，「條條大路通羅馬，美國不讓去，等於

將優秀的中國學生拱手讓給他國。」中國留學生大可
去歐洲求學，中國也可以吸引全球著名大學或頂尖教
授來華辦學、教學。最近有調查機構發表報告稱，有
20.14%的受訪者選擇英國作為首選留學目的地，選
擇美國比例降至17.05%。此外，芝加哥大學在香港
開辦分校，紐約大學在上海開辦分校，哥倫比亞大學
在北京開辦分校。在中國政府鼓勵支持下，美國教育
界的這些努力和嘗試，自然會帶來中美教育界和中國
學子的多贏結果。
其次，政客為達個人或集團私利，阻礙青年人交流，

不僅短視，更會扼殺經濟和人文的發展生機。中國無論
是經濟總量、人口總數或中國階層購買力，遲早都將位
居世界第一。誰擁有中國市場，誰就將擁有世界，這是
不爭的事實。中國開放留學生赴美留學，是中國政府和
人民繼續堅持開放，積極迎接全球化的重要體現。俗話

說，國之交在於民相親，民相親在於心相通，中國輸送
大量大學生到美國求學，不僅促進了中美兩國的人文交
流，也增進了兩國青年一代的友誼和相互了解，對於兩
國關係及世界和平具有非凡的意義。
自明十年前曾在首爾採訪一群韓國大學生，在交談

中，年輕一代對前總統朴正熙在韓文中去漢化紛紛表達
不滿，批評政客的短視給後代以及國家的未來發展製造
了許多障礙。近年來，漢字開始在韓文中復活，但對於
年輕一代來說，去漢化的二十年，大大增加了他們學習
漢字的難度。
「以史為鑑，

可以知興替」，
老友笑稱，「可
惜特朗普沒有歷
史觀，他正在學
中文的外孫女還
太小，無法教他
箇中道理。」

遏制中國延禍學子 美國傷人終將自害

圍堵中國殃及學子 美簽證申辦變難

香港文匯報訊（記者 孔雯瓊 上海報道）針對中國部

分赴美留學人員的簽證受到限制，國新辦昨日舉行新聞

發佈會，教育部發佈2019年第1號留學預警：一段時間

以來，中國部分赴美留學人員的簽證受到限制，出現簽證審查周期延長、有效期

縮短以及拒簽率上升的情況，對中方留學人員正常赴美學習，或在美順利完成學

業造成影響。教育部提醒廣大學生學者，出國留學前加強風險評估，增強防範意

識，作好相應準備。香港文匯報記者昨日聯繫多家留學機構得知，近期赴美簽證

申辦難度提高、流程變長，且面簽中被問及中美關係問題亦是常見。

IEEE解除對華為員工限制

據留學機構新東方前途出國介紹，近期赴美
留學簽證的確如教育部預警一般，簽證步

驟比原來繁瑣，審查周期變長。
另外，還有不具名留學中介表示，一個月前赴

美簽證難度尚沒那麼難辦，自美國宣佈對中國產
品加徵關稅後，最近一個月來簽證難度明顯提
高，甚至一些條件符合、且已經獲得美國學校錄
取通知的人，最後都敗在面簽上。

傳不評時政被拒簽
「在滬美領館面簽的學生被問如何看待最近的
中美關係，學生回答『只想學習，不評價』卻被
拒簽了。」這是近日在網絡上廣泛流傳的消息，
有家長稱孩子赴美面簽失敗僅僅因一條時政問
題。新東方前途出國工作人員稱，面簽問到類似
的問題在最近是較為常見的，因此認為網上流傳
的消息有一定真實度。
此外，為應對近期面簽時常出現的中美關係問
題，不少留學機構在做面簽指導時，都會準備好
一套相應的回答方案。「這樣的問題最近肯定是

免不了要面對的」，該名留學中介說，「我們會
事先模擬好，讓學生提前作好心理準備。」

家長擬改留學地點
另外，因美國簽證的收緊，不少家長害怕拿不

到簽證，紛紛開始選擇非美國的學校。在一家廣
告公司任職的過女士說，她在留學家長的群裡，
聽說近期有學生赴美留學簽證3次被拒，這在之
前是很少聽說的。因害怕花在留美簽證上面的時
間成本、費用太高，最終過女士開始考慮將孩子
送往澳洲、英國等國家。
此前赴美留學受到中國學生青睞，因其是

以英語為母語的國家，語言門檻相對較低。
新東方前途出國工作人員稱，類似法國、西
班牙等國留學，很多學校要求學生會當地語
言。不過隨着簽證的收緊，很多家長表示要
選擇其他以英語為母語的國家。過女士認
為，英語母語的國家有10多個，選擇還是較
多的，如果美國簽證難辦的話，不如乾脆就
換個國家去留學。

留學預警發佈之後，中國政府
未來對美教育交流合作的態度
和預期是什麼？

中國政府始終支持同包括美國

在內的世界各國開展留學生交

流。從1978年到2018年底，

中國各類出國留學人員累計達

585.71萬人。2018年，中國出

國留學人員總數為 66.21 萬

人，較去年增長 8.83%。未

來，中國政府將繼續秉持「支

持留學、鼓勵回國、來去自

由、發揮作用」的方針，繼續

同各國相互借鑑教育理念和管

理經驗，不斷加強人員往來，

共同推動教育發展。

發 佈 會 答 問 節 錄
中美經貿摩擦發生以
來，我們的教育交流
合作領域是否受到影
響？

根據國家留學基金委

統計，2018 年我計劃

公派赴美留學 10,313

人，其中因簽證問題

無法按原計劃赴美331

人，佔計劃派出人數

3.2%；2019 年1月至3

月，中方計劃公派赴

美留學1,353人，因簽

證問題未能成行 182

人，佔計劃派出人數

13.5%。

最近有媒體報道，麻省理
工大學2019年本科生未
招收一名中國大陸的學
生，也有傳聞美國大學正
在向中國的大陸學生關閉
大門，請問這種情況是否
屬實？

目前掌握到的情況，已經

有大陸學生接到了麻省理

工學院的本科錄取通知

書。另外，像耶魯大學、

哥倫比亞大學，這些學校

都表示他們向我們的大陸

學生發出了超過10份的本

科錄取通知書，這個數量

和往年相比大體相當。
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香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報
道）中國5G商用不斷加速。工業和信
息化部昨日對外發佈消息稱，中國5G已
經具備商用基礎。將於近期發放5G商用
牌照，中國將正式進入5G商用元年。工
業和信息化部同時強調，中國一如既往地
歡迎國內外企業積極參與中國5G網絡建
設和應用推廣，共同分享中國5G發展成
果。輿論分析認為，此次5G牌照發放正
值中美貿易摩擦談判的關鍵時期，中國發
放5G牌照秉持開放合作的態度，為全球
5G產業發展提振信心。
工信部發佈的消息稱，5G標準是全球產業
界共同參與制定的統一國際標準，中國聲明
的標準必要專利佔比超過30%。在技術試驗

階段，諾基亞、愛立信、高通、英
特爾等多家國外企業已深度參與，在各方共
同努力下，中國5G已經具備商用基礎。近
期，工業和信息化部將發放5G商用牌照，
中國將正式進入5G商用元年。

明顯快於原先規劃
之前工信部多次表示，在5G產業鏈成熟

情況下，將適時發佈5G牌照。根據此前規
劃，中國5G計劃於2019年進行預商用，
2020年正式商用。從目前看，中國今年就
將正式進入5G商用元年，這意味着中國5G
商用速度明顯加快和提前。
內地媒體分析認為，此次確定5G牌照發

放，表明中國目前5G產
業已經成熟，包括5G基站、網絡、終端、
芯片等。事實上，在上月21日國務院政策
例行吹風會上，工信部副部長陳肇雄曾透
露，在產業界各方的共同努力下，目前5G
技術和產品日趨成熟，系統、芯片、終端等
產業鏈主要環節已基本達到商用水平，具備
了商用部署的條件。
輿論分析認為，隨着中國5G牌照的發

放，全球5G產業進入發展快車道，不僅將
推動5G智能終端、網絡設備及半導體市場
大幅增長，還將推動物聯網產業服務的快
速增長。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲
北京報道）國際電氣電子工程師
學會（IEEE）無理限制華為系人
員參與審稿事件，昨日出現大逆
轉。IEEE官方消息稱，根據美國
商務部說明，華為及其子公司的
員工可以參加IEEE出版過程的同
行評審和編輯工作。
上月底，來自 IEEE 的郵件曝
光，因美國對華為的禁令，IEEE
將禁止華為員工擔任審稿人和編
輯，IEEE官網隨後亦確認了該傳
聞。有關決定引起中國科協下屬
的電子學會等十個學會發表聲
明，敦促IEEE以實質舉措消除事
件的惡劣影響。

IEEE昨晨發表聲明，稱其已收到
美國商務部相關說明，根據新的信
息，華為及其子公司的員工可以參
加IEEE出版過程的同行評審和編
輯工作。IEEE又指出，其此前的限
制性做法完全是為保護志願者和會
員，規避相關的法律風險。收到相
關說明後，法律風險得以解除。

獲WiFi聯盟等恢復會員資格
值得一提的是，不僅是IEEE，

WiFi聯盟、藍牙技術聯盟，JEDEC
協會（固態技術協會）、SD存儲卡
標準組織等行業組織此前都曾短暫
將華為會員資格「拉黑」，近期又
紛紛低調恢復華為會員資格。
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首季公派赴美拒簽率超一成
香港文匯報訊 綜合央視網及《環球時報》報
道，在談到中美貿易摩擦對中國教育交流合作方
面的影響時，教育部國際合作與交流司副司長徐
永吉透露，美方無端指責中國學生學者在美開展
「非傳統間諜活動」，不斷滋擾。在留學生交流
方面，2019年，1月至3月，中方計劃公派赴美
留學1,353人，因簽證問題未能成行182人，佔
計劃派出逾13.5%。
徐永吉說，2018年以來，美國以「反間諜」

為由，吊銷或重新審查中方赴美人員的簽證，從
自然科學向社會科學擴散。近期美方還取消了一
批中方從事中美關係研究學者的10年簽證，上
述種種行為已經對中國在美留學人員的尊嚴造成
傷害，也嚴重傷害了中國人民的感情。
可以說，美方的行為正在使中美教育交流合作

遭遇寒流，希望美方盡快糾正錯誤做法，以更加
積極的姿態，多做有益於促進兩國教育交流合作
的事情，為增進兩國人民的相互理解而努力。

■■教育部提醒廣大學生學者教育部提醒廣大學生學者，，出國留學前加強風險評出國留學前加強風險評
估估，，增強防範意識增強防範意識，，作好相應準備作好相應準備。。圖為來自中國的畢圖為來自中國的畢
業生參加哥倫比亞大學畢業典禮業生參加哥倫比亞大學畢業典禮。。 新華社新華社

工信部發工信部發55GG商用牌在即商用牌在即


